



Póker político

Matías Pascal

Ifigenia Martínez: La gran jugadora que cambió el juego para siempre

La vida de **Ifigenia Martínez** puede compararse con una partida de póker bien jugada, en la que cada movimiento es calculado, cada carta jugada con maestría y cada apuesta refleja años de experiencia y estrategia. En un mundo político donde a menudo las reglas favorecían a otros, **Ifigenia no sólo supo mantenerse en la mesa, sino que transformó el juego a su favor, abriendo paso para nuevas generaciones.**

Ella, **Ifigenia**, era una jugadora de izquierda, sí, pero no una que se conformaba con lo que el azar le deparaba. Ella apostó fuerte por sus ideales y su legado quedará en la historia política de México como una lección de resistencia y visión de futuro.

Nacida en una época en la que las mujeres ni siquiera eran consideradas jugadoras en la arena política, **Ifigenia Martínez no sólo rompió techos de cristal, los destrozó con elegancia. Fue de esas personas que, con un as bajo la manga, siempre sabía cuándo subir la apuesta.**

Cuando nació **Ifigenia Martínez**, en 1930, la mujer todavía no podía votar en México. Hace unos días vio a una mujer convertirse en la primera Presidenta en la historia de México.

Para quienes pretenden demeritar la fortaleza de la mujer, nada más vean el gran ejemplo que nos dio **Ifigenia Martínez**, ella sabía y quería cumplir con la misión que se propuso, no podía faltar a la toma de protesta de la primera mujer Presidenta de México.

En un México profundamente marcado por estructuras de poder rígidas, ella fue una de las fundadoras de la corriente progresista que, a lo largo de los años, se transformó en la columna vertebral del movimiento que hoy llamamos la **Cuarta Transformación (4T)**.

En esa larga partida de la política mexicana, jugó hombro con hombro con titanes como **Porfirio Muñoz Ledo**, otro jugador audaz que supo cuándo doblarse y cuándo mantener su mano, aun cuando el resto de la mesa le aconsejaba retirarse. Ambos, como auténticos pioneros de la izquierda, enseñaron que una partida política no se gana en una sola jugada, sino con paciencia, visión y una profunda convicción de que las cartas eventualmente caerán a tu favor.

Uno de los movimientos más impresionantes de **Ifigenia**, una jugada maestra digna de una profesional, fue asegurar que, en medio de un contexto político todavía

lleno de obstáculos, fuera posible ver a la primera mujer presidenta en México: **Claudia Sheinbaum**. No fue una jugada sencilla. La política mexicana, especialmente para las mujeres, ha sido siempre un terreno accidentado. Pero **Ifigenia** supo leer las cartas y, cuando llegó el momento, fue quien tuvo el honor de colocarle la banda presidencial a **Sheinbaum**. Ese momento no fue sólo simbólico; fue la culminación de una partida que **Ifigenia** había comenzado décadas atrás.

Con la partida de **Ifigenia Martínez** y la de **Porfirio Muñoz Ledo**, el tablero de la política mexicana cambia drásticamente. Los jugadores que quedan en la mesa ya no cuentan con esas mentes brillantes que, en momentos críticos, sabían cuándo empujar la mesa o cuándo recular estratégicamente. La **Cuarta Transformación**, que tanto debe a estos dos gigantes, tiene ahora el desafío de continuar sin su sabiduría.

Su legado es invaluable, y su ausencia será profundamente sentida. En términos de póker, **Ifigenia ya no está en la mesa para hacer el "all-in" por la justicia social, la equidad y la dignidad**. Pero las cartas que dejó sobre la mesa, los principios que enarbó y las luchas que encabezó, siguen ahí.

Ahora le toca al movimiento de la 4T recoger esas cartas y jugar su propia mano, con la misma valentía y visión que ella mostró a lo largo de su vida.

La partida continúa, pero la maestra de póker ya no está. Y su falta, tanto en el ámbito político como en el moral, será difícil de compensar.

Pero, como bien enseñó **Ifigenia**, las verdaderas jugadas maestras no dependen de un solo jugador, sino de los que vienen detrás, inspirados por su ejemplo, dispuestos a seguir apostando por un México más justo e igualitario.

Descanse en paz, mujer de izquierda. ¡Ciaooo!



En el velorio de **Ifigenia Martínez**. "Fue una mujer excepcional" comentó la presidenta **Claudia Sheinbaum Pardo**